

partenaires, dont la majorité sont des hôpitaux régionaux – Tours, Blois, Bourges, Chinon, Amboise-Château-Renault, des fabricants de matériels médicaux (Corona Médical, Médipréma, Arair Santé...), des associations de solidarité internationale de la région Centre et même au-delà...

réalisation commune d'une méthode de planification

Depuis 2011, Horizons Sahel s'est rapproché d'Humatem à travers la Banque de matériel médical pour la solidarité internationale. En effet, Horizons Sahel recherchait des équipements médicaux pour ses partenaires hospitaliers sénégalais et, au passage, proposait à Humatem du matériel médical dont il disposait mais n'avait pas besoin. Constatant la grande expérience d'Horizons Sahel dans les projets d'appui à l'équipement médical, et l'existence de préoccupations communes (notamment l'importance de la formation des biomédicaux dans les pays en développement) Humatem a invité l'association à participer au groupe de travail « Le matériel médical dans les actions de coopération internationale ».

Cet espace d'échanges, constitué en 2003 sur l'initiative de Humatem, réunit trois fois par an des acteurs du don, des plates-formes, des réseaux spécialisés et des professionnels de santé. Le groupe de travail a pour missions d'effectuer un travail de réflexion et de recherche sur le don de matériel médical, de produire des supports techniques, méthodologiques et de sensibilisation, de diffuser les outils développés et les conclusions formulées.

En 2012, Horizons Sahel a participé à trois réunions dont les objectifs étaient de valider des fiches-infos matériels et de participer à la réalisation d'une *Méthode de planification des projets d'appui à l'équipement médical*. Cette *Méthode* s'inscrit dans la série de documents de gestion de projet spécifiques aux projets d'appui à l'équipement médical composée d'un référentiel qualité (le PRECIS), d'une *Méthode de diagnostic* et d'une *Méthode d'évaluation*.

des outils pratiques pour inspirer les acteurs du don

La série est destinée à tous les organismes qui s'impliquent dans des projets d'appui à l'équipement médical (petites associations, organisation internationale, collectivités locales, étudiants, etc.), qu'ils travaillent en partenariat avec des petits dispensaires ou des hôpitaux de référence. Ces méthodes se basent toutes sur les 6 critères qualité énoncés dans le référentiel PRECIS (Pertinence,



Le groupe de travail d'Humatem

Rigueur, Efficacité, Capacités, Impacts et Synergie). Les différentes méthodes proposées se veulent des outils pratiques pouvant s'adapter facilement et inspirer les acteurs du don.

L'association Horizons Sahel s'attache à mettre en pratique les méthodes acquises auprès d'Humatem et à travers ses 12 années d'expérience. Les projets menés par Horizons Sahel reposent désormais sur une démarche-qualité bien définie:

- envoi d'un questionnaire aux futures structures de santé sénégalaises partenaires pour établir un diagnostic précis concernant leurs moyens humains, techniques et financiers, afin d'analyser les besoins, de valider la pertinence du projet, et d'étudier sa faisabilité;
- rédaction et signature d'une convention de partenariat avec les établissements de santé receveurs;
- implication financière des structures de santé sénégalaises;
- inscription du don dans le projet de santé des établissements et le schéma national de santé: ceci se traduit concrètement par un travail sur la durée;
- bonne maîtrise de la chaîne logistique pour la collecte, le stockage et l'acheminement des matériels;
- vérification systématique des performances techniques des équipements médicaux avant envoi. Dans le cadre de la Responsabilité sociale des entreprises (RSE), Horizons Sahel a conclu des accords de partenariat avec des fabricants et des fournisseurs pour recevoir, sous forme de don, des matériels et des dispositifs médicaux contrôlés et vérifiés en état de marche. Dans le cas où les matériels ont été collectés sans test préalable, elle fait également appel à Biomédon, le réseau biomédical solidaire;
- réalisation de missions semestrielles dans les établissements de santé séné-

galais permettant d'évaluer la bonne utilisation des matériels attribués et l'impact auprès des patients;

- mise en place d'un programme de formation des utilisateurs (médecins, personnels soignants et de maintenance).

un exemple de mutualisation des moyens et compétences

Cette démarche qualité permet de mener à bien des projets avec des résultats positifs et pérennes. Elle a permis à Horizons Sahel d'accompagner dans leurs projets, même les plus modestes, des associations de la région Centre qui œuvrent dans le don médical au Sénégal, en acheminant le matériel médical qu'elles destinaient aux dispensaires sénégalais. Un bel exemple de mutualisation des moyens et compétences!

Horizons Sahel poursuit aujourd'hui son action dans la dynamique de mise en réseau, de partage et de mutualisation d'expériences, impulsée par ses relations avec Humatem. Elle compte, par exemple, participer au colloque international Equip'aid - *Partager pour améliorer l'offre de soins* (voir page 1): un colloque fondateur organisé par Humatem et Hope, avec l'appui de l'OMS, qui a pour vocation de réunir les acteurs du Nord et du Sud concernés par les projets d'appui à l'équipement médical...

Barbara Comte

Chargée de mission Humatem
65 place de la Mairie 74310 Les Houches
04 50 54 68 83
barbara.comte@humatem.org
www.humatem.org

Daniel Millière

Président
Association Horizons Sahel,
41100 Villerable
02 54 77 01 45
daniel.milliere41@orange.fr
www.horizons-sahel.org